

PARLER, SE TAIRE



Prochaine session du séminaire

Parler, se taire : le dialogue thérapeutique

animé par Gérard Salem, Nahum Frenck, Amilcar Ciola et Jean-François Malherbe

jeudi 30 janvier 2014 à 18h30

Dr Philippe REY-BELLET

Le dialogue thérapeutique : au-delà des mots

Le champ psychanalytique et ses développements nous ont sensibilisé autant à l'art de parler qu'à celui de se taire, et surtout de comprendre la parole du sujet au-delà des mots, au-delà de l'explicite du langage. D'un autre côté, la psychopathologie psychanalytique, sortie de la logique structurelle, nous amène à considérer les différents registres en jeu dans la rencontre, et en particulier les registres de communication ne pouvant passer que par l'acte ou l'éprouvé. Les implications sur notre manière de concevoir ce qui est opérant dans le dialogue psychothérapeutique sont conséquentes et s'écartent alors du cadre freudien classique.

La pratique de la psychiatrie comme de la psychothérapie comporte souvent un risque de fétichisation de la parole, en ne considérant dès lors qu'une partie du dialogue en cours. Au delà des mots, il est important de s'interroger sur la nature du dialogue qui s'instaure entre thérapeute et patient, aux différents niveaux de dialogue nécessaires pour qu'il soit thérapeutique, ainsi qu'aux pièges de la parole si l'on néglige le « corps à corps » inhérent à la rencontre humaine.

WWW.CONSYL.CH

Présentation du Docteur Philippe REY-BELLET

Le docteur Rey-Bellet est médecin psychiatre, Médecin chef du département de psychiatrie et psychothérapie du Valais Romand, Hôpital du Valais. Il est aussi coordinateur de la formation universitaire continue en psychothérapie psychanalytique de l'Université de Genève et chargé d'enseignement suppléant, faculté de médecine, université de Genève depuis 2010. Il a accompli une grande partie de sa carrière à l'hôpital psychiatrique de Belle-Idée et dans les institutions psychiatriques des HUG, assumant d'importantes responsabilités cliniques et didactiques, et dirigeant de nombreuses recherches.

Ses enseignements portent sur des sujets aussi denses que le traitement psychiatrique intégré, la clinique de la psychose débutante, le traitement de la schizophrénie, l'approche familiale des psychoses débutantes, la psychothérapie des troubles psychotiques, les traitements psychosociaux des psychoses chroniques, la psychothérapie psychanalytique, etc.



Parmi ses nombreuses publications, signalons quelques-unes récentes dans des organes à politique éditoriale.

Rey-Bellet P, David S, Gaille G, Yersin B. : Orientation de personnes âgées vers de lits d'hébergement temporaire: alternative à l'hospitalisation en soins aigu. *Soz Präventivmed.* 1997;42(1), pp.11-2.

Rey-Bellet, Anne Bardet Blochet, François Ferrero : Hospitalisations non volontaires à Genève: la liberté sous contrainte? *Archives suisse de neurologie et psychiatrie* 2010; 161(3).

Auberjonois K., Tettamanti M., De Vincenzi A, Bischoff M., Reverdin B., Charmillot A., Favez N., Rey-Bellet Ph. : Les méthodes réflexives en psychothérapie systémique : entre recherche et clinique. *Thérapie familiale*, Genève, 2011, 32,3.

Bartolomei J, Sentissi O, Baeriswyl-Cottin R, Rey Bellet P. : Centres de Thérapies Brèves (CTB) à Genève: la crise dans les centres de crise? *Schweizer archives für Neurologie und Psychiatrie* 2011;16(4):161-6

Bartolomei J, Bardet-Bloch A, Oertiz N, Etter M, Etter J-F, Rey-Bellet Ph. : Le plan de crise conjoint : famille, patients et soignants ensemble face à la crise. *Schweizer archives für Neurologie und Psychiatrie* 2012;163(2):58-64

Manuel Tettamanti, Maryse Badan Bâ, Eric Zbinden, Panteleimon Giannakopoulos, Philippe Rey-Bellet, Logos Curtis, & Marco C.G. Merlo: Short-term effect of supported employment/education on negative symptoms changes in first episode psychosis.

Philippe Rey-Bellet, Patricia Dudouit, Serge Boulguy, Philippe Huguélet, Anne Bardet Blochet Effet d'une action pour diminuer le recours à l'isolement en psychiatrie hospitalière.